

Editorial*

Este es el último número de *Territorios* que se edita con el apoyo institucional del Centro Interdisciplinario de Estudios Regionales (CIDER) de la Universidad de los Andes, en Bogotá. El Comité Editorial y la Asociación Colombiana de Investigadores Urbano Regionales (ACIUR) agradecen y reconocen este apoyo que permitió la consolidación de la revista como medio de fortalecimiento y de comunicación de una comunidad académica en ese entonces, 1998, apenas incipiente. De la misma forma reconocen el trabajo invaluable de la que fue hasta hoy su coordinadora editorial, Claudia Carreño, quien contribuyó con su profesionalismo y entusiasmo al avance de este proyecto académico. Como parte de este proceso de transición, hemos recibido sendas renunciaciones de Juan Manuel González y Fabio Velásquez, miembros del Comité Editorial, quienes por escasez de tiempo consideran imposible responder adecuadamente a este papel que implica una cierta dedicación, empeño y compromiso. Les agradecemos su compañía y aportes durante estos años, tres en el caso de Juan Manuel González y ocho en el de Fabio Velásquez.

A partir del próximo número, la edición estará a cargo de un consorcio de universidades colombianas aún en proceso de conformación, dentro de las cuales la Universidad del Rosario, a través de su Facultad de Ciencia Política y Gobierno, en cabeza de su Decano, Eduardo Barajas, asumió ya las labores de coordinación editorial que han hecho posible que los procesos de publicación de la revista no se detengan y esté ya en marcha el número 16. Damos así la bienvenida a la Universidad del Rosario y muy especialmente a Ana Sofía Alvarado quien desde enero de 2006 ejerce como coordinadora editorial.

Cada uno de los 15 números de *Territorios* hasta ahora publicados ha sido variable en cantidad de artículos, dependiendo tanto del total de trabajos recibidos para evaluación, como de la calidad de los mismos. Al comienzo de la vida de *Territorios* fue necesario hacer un gran esfuerzo de convocatoria e incitación de autores a presentar sus trabajos; a partir del segundo número la participación ha sido constante y cada vez más diverso en cuanto al origen nacional de los artículos. Las variaciones han comenzado a depender más del interés suscitado por el tema especial que haya sido convocado y de la calidad de los trabajos recibidos. Así, “Territorio y conflicto” fueron las ideas alrededor de las cuales convocamos para este número. De quince artícu-

* Nota del editor: por problemas en la diagramación, el lector encontrará algunos llamados y notas al pie en páginas distintas a lo largo de la revista.

territorios 15

5

los recibidos, doce fueron aceptados para evaluación, después de lo cual sólo cuatro recibieron aprobación para ser publicados.

Ponemos entonces a consideración de nuestros lectores, dos trabajos relacionados con el tema especial de esta edición y otros dos correspondientes a los temas de interés general y permanente para la revista. En el primero, Mauricio García S.J., en *Paz en el territorio: dinámica de expansión geográfica del accionar colectivo por la paz en Colombia, 1978-2003*, presenta una impactante y muy bien elaborada visión de la movilización social por la paz en Colombia y de su lógica espacial. Impactante porque muestra que el volumen de movilizaciones sobrepasa los promedios nacionales e internacionales, porque permite ubicar su cenit entre 1993 y 1999, e identifica los principales focos regionales y urbanos y sus variaciones a lo largo del tiempo. Se trata de un análisis principalmente descriptivo que contribuye a aclarar las preguntas y líneas de investigación a seguir en el futuro, así como deja abierto un amplio espacio para la interpretación de los hechos mayores, relacionados, por ejemplo, con la drástica caída en las movilizaciones durante el período más reciente.

En el segundo de los artículos que presentamos, *¿Realmente sabemos lo que hacemos cuando creemos combatir la delincuencia?*, David Coronado aborda uno de los temas emergentes en la investigación urbana, e indiscutiblemente pertinente a la realidad de las ciudades latinoamericanas de nuestros días. El aporte más importante del trabajo es el haber incorporado categorías propias de la psicología y del psicoanálisis para empezar a descifrar una de las dimensiones más importantes de este fenómeno, la subjetiva e inter subjetiva, relacionada con la formación de percepciones del riesgo y de vulnerabilidad ante el delito. Adicionalmente, muestra con claridad las diferencias más importantes en la configuración de estas percepciones en colonias de ingresos altos y medios-bajos, así como en las posibles repercusiones sobre comportamientos urbanos mayores, tales como la conformación de los barrios cerrados. Finalmente, en el cuadro de la prevención y control del delito, Coronado muestra las trampas en las que posiblemente se halla encerrada la política pública respectiva, que más que proporcionar soluciones podría estar inmersa en una espiral interminable de miedo, represión, temor al otro y fragmentación social creciente. Aunque el trabajo no lo sugiere, concluimos que un adecuado tratamiento de estos fenómenos deberá considerar la intervención en el campo de las percepciones y de los temores, paralelamente a otras acciones de prevención y control que vengán adoptándose. El artículo de Coronado es algo así como una sinfonía inconclusa que nos invita a seguir pensando e investigando en este tema tan importante para el futuro de la vida en nuestras ciudades.

territorios 15

6

En el tercer artículo de este número, *La gestión de redes inter-organizativas desde el sector público: el caso de los servicios sociales de Barcelona*, Ángel Saz-Carranza y Albert Serra estudian los procesos de gestión de la Red de Servicios Sociales Domiciliarios de la Diputación de Barcelona. Hay varias razones que hacen de este un trabajo de particular interés para la comunidad de investigadores urbanos y regionales. La primera consiste en retomar el análisis de redes, que ha sido un tema tan destacado por los investigadores urbanos más connotados y reconocidos, con aplicación específica a las redes sociales y a programas sociales. Esta particularidad es interesante pues las aplicaciones del concepto más conocidas en el medio de los investigadores urbanos y territoriales hacen referencia a los estudios de flujos de información, de inversiones y a la configuración geográfica de las grandes corporaciones transnacionales. Por consiguiente, las consideraciones, referencias y aplicaciones específicas del concepto de red que se hacen en este trabajo son como una compuerta que nos abre inmensas posibilidades de exploración, reflexión y debate. La segunda, señalada explícitamente por los autores, consiste en el estudio de un aspecto menos conocido de las redes, como es el de su gestión, poniendo en evidencia la necesidad de diferenciar lo técnico de lo político, la estructura y la interacción. Quedamos a la espera de la conclusión y los resultados restantes de esta investigación que probablemente mostrarán los posibles impactos de la gestión de redes sobre la eficiencia y la eficacia de programas sociales.

Para terminar, en *La imperiosa necesidad de ser diferente en la globalización: el mercadeo territorial; la experiencia de las regiones chilenas*, Sergio Boisier presenta un ensayo seductor y provocador acerca de lo que ha sido una de las prácticas más novedosas de los procesos contemporáneos de promoción del desarrollo económico local y territorial. Este trabajo muestra claramente las conexiones entre la teoría del mercadeo y la política urbana regional y pone en evidencia las conexiones sico sociales de las mismas, tanto en sus fundamentos, como en sus implicaciones. Adicionalmente, informa de casos interesantes a ser considerados y mirados con atención, tomados de la experiencia de las regiones chilenas. Extrañamos, sin embargo, las observaciones críticas, los matices y las interrogaciones que nos permitan ver algunas dimensiones no abordadas en el artículo, de las cuales quedamos ávidos y pendientes para futuros trabajos del autor o de otros investigadores que estén incursionando en el campo y deseen compartir sus conocimientos y experiencia.

LUIS MAURICIO CUERVO G.

territorios 15

7